



EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XXXVIII

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NÚM 10850

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Península.—Un mes, 2 pias.—Tres meses, 6 id.—Extranjero.—Tres meses, 11'25 id.—La suscripción se contará desde 1º y 16 de cada mes.—La correspondencia á la Administración

REDACCION Y ADMINISTRACION MAYOR 24

MARTES 4 DE ENERO DE 1898

CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París, A. Lorette, rue Caumartin 61; y J. Jones, Faubourg-Montmartre, 31.

CAMILO PÉREZ LURBE

12, CASTELLINI, 12

Material completo para minas, obras públicas, agricultura y construcción.

Instalaciones de máquinas de extracción y desagües. Especialidad en cables y cuerdas de abacá, acero y hierro.

Vías, rails, wagonetas, picos, martillos, azadas, legones, palas, barrenas, etc.

Bombas, fraguas, poleas, mandriles y toda clase de maquinaria

À CAMPAÑA

Con la constitución del gobierno insular se ha descargado el general Blanco de una gran parte de la labor política que sobre él pesaba. Quédale la suprema dirección del gobierno, que le permitirá dedicar mayor tiempo á las operaciones de campaña y por eso se anuncia que en breve saldrá con dirección al departamento oriental á objeto de dar mayor impulso á la guerra en aquel rincón de la gran Antilla.

Vamos á entrar en un periodo de gran actividad. Terminada la época de las lluvias, que convierte los barrancos en ríos y los llanos en lagunas, dificultando la marcha de las tropas y el aprovisionamiento de las guarniciones, llega la época de la seca, que mejora las condiciones del terreno permitiendo moverse á las columnas y resta de la atmósfera gérmenes insalubres aligerando la pesada carga de los hospitales.

Allí en el departamento oriental está el nudo de la guerra; allí se reconcentraron después de la muerte de Maceo las negradas que acompañaron al difunto cabecilla en su invasión hacia occidente; allí realzaron cuando vieron agoni-

zando la rebelión en la Habana y Matanzas, las partidas de Rego, Massó, Rabi y tantos otros jefes rebeldes cuyos nombres no sueñan desde hace un año; allí ha acumulado la insurrección contingente numeroso de fuerzas, abundantes municiones, ha establecido extensos campamentos y ha ido extendiéndose poco á poco por el país aprovechando la saca de tropas que hizo Weyler para aumentar las fuerzas combatientes en la provincia de Pinar del Río.

Ardua labor es la que le queda por hacer al general Blanco en la gran Antilla; la campaña en que va á entrar es empeñada, pero tiene que ser breve, condición sin la cual la guerra se prolongaría dando lugar á que volviera la época de las grandes lluvias y con ella la paralización de las operaciones militares.

Si tal sucediera, si se prolongara la guerra un año más, el general Blanco habría fracasado, pudiéndose decir entonces con visos de fundamento que había fracasado el nuevo régimen implantado en Cuba.

CRÓNICA CIENTÍFICA

CUANTIVALENCIA DEL CARBÓN

A mi distinguida amiga Carmen Lara

Acababa de estudiar una lección de «esterioquímica»; siempre me sucede lo mismo, cuando estudio, me aburro.

No es raro, ¿verdad? Es el aburrimiento compañero inseparable de la monotonía, y nada más monótono que la sucesión de lecciones sin oasis refrescantes cuando, como en la ocasión en que me hallo, se trata de una rama científica árida y sin relieves luminosos, de esos que dan impulsos á la imaginación, predisponiéndola á seguir su derrotero.

Tal vez diga mal; quizá el único oasis de la química se encuentra en la parte ó lección que estudiaba; en la esterioquímica.

No contentos los sabios con estudiar y hacerse cargo de lo visible, llegan en su egoísmo científico á querer traspasar los perímetros ó linderos que parecen infranqueables á la inteligencia humana... y acumulando hipótesis sobre hipótesis, teorías sobre teorías alrededor de un eje nada real... nos parten por el idem á los científicos del siglo que llega.

Una de estas teorías, por cierto encantadora por lo imaginativa ó ilusionista, es la que se refiere á la neutralización de los átomos en el espacio.

Algo me entretenía suponiendo brillantes combates entre esas impalpables, impalpables, invisibles é intodo particulillas que conocemos ó apellidamos átomos; materialmente veía al átomo de carbono, el soberano que rige é interviene en todas las combinaciones orgánicas, acometer á los otros con los que simpatizaba, y valiéndose de sus cuatro centros de atracción apoderábase de ellos, formando artísticas y caprichosas figuras geométricas, cuya aparición era saludada con manifestaciones eléctricas, caloríficas y lumínicas, es decir, con la energía universal en sus radiantes efectos.

Sin embargo, repito que me aburría. Instintivamente cambié de pensamiento.

El cambio fue radical, enorme; del campo materialista pasé al espiritualista... y, pensé en ella.

¿Quién es ella? Allí va.

No me tachéis de exagerado. En lo único que exagero es en eso de que irá; no, queridísimo lector; aunque tan queridísimo, no tanto para traspasar la gloria que es cosa que á mí sólo me pertenece.

¿Te choca lo de gloria? Escucha.

Ella es una de esas sirenas que hicieron exclamar á más de un sabio (estos sí que son sabios): no podemos estar sin ellas.

A mí por lo menos me pasa eso. ¿Y á tí?

Supongo que también, si no eres oasado.

Hé aquí un retrato miserable. Sus ojos negros, pero de negrura cruda... de la que fosforesce y enlende y... ¡y no se apaga!

Sus labios no son corales, ni guindas,

ni cerezas... ni nada de porquerías poéticas; son dos labios que prometen, y si llegan á cumplir, entonces, entonces no se puede hacer su retrato, porque te quedas sin tinta.

Su... en fin, que di al traste con la esterioquímica y se presentó ella... en sueños.

Fíjate lo que soñé, y añeña tú conmigo.

El átomo de carbono había desaparecido.

En cambio, cosa extraña, oerniase en el aire mi corazón con muchísimas vibraciones ó puntos de atracción.

Del alabastrino seno de mi amada desprendiose el suyo... su corazoncito, lector mío, más mono y más...

Era monovalente.

En cuanto al mío lo vió... corrió hacia él, y todos sus centros de atracción se redujeron á uno... uno que se precipitó loco de simpatía, con todo el poder de la gravitación universal... y se confundieron, saturándose mutuamente.

¿Cuánto calor, cuánta luz, cuánta electricidad... y cuánto salero tienen estos sueños!

Se había efectuado la neutralización dedos átomos.

¡Me río yo de la química!

Manuel Maraver.

(Prohibida la reproducción).

GLORIAS NACIONALES

Entrada de Gonzalo de Córdova, en Gaeta.

4 de Enero de 1504.

Cuando el ejército francés, derrotado por el de Gonzalo de Córdova en las márgenes del Garellano, buscó refugio en Gaeta, el Gran Capitán, luego que hubo dado descanso á sus tropas, dispuso el sitio de la mencionada plaza. Sin gran resistencia le fué cedido el Monte Orlando, posición muy deseada por él á causa de dominar la plaza y ser sitio desde el cual podía batirse con grandes ventajas. Cuando las obras del sitio tocaban á su término, el marqués de Saluzzo envió al Gran Capitán dos parlamentarios, que le ofrecieron la rendición si esta se efectuaba en honrosas

condiciones. Generoso en grado sumo tan ilustre militar, accedió desinteresadamente á todas las proposiciones que formuló el francés, por cuyo motivo al día 1.º de Enero firmaron las capitulaciones, y desde ese día al 4 verificóse el canje de prisioneros y los preparativos para el acto de la rendición.

En la mañana del último día mencionado, Gonzalo de Córdova formó en dos alas su ejército, una frente á otra, formando calle, y por ella desfilaron todos los soldados franceses que se hallaban en Gaeta, llevando del diestro los caballos y las armas rendidas. Cuando se terminó tan solemne acto, con gran pompa y rodeado de los más nobles caballeros de su ejército, el Gran Capitán hizo su entrada en la ciudad rendida.

Poco tiempo después, dióse por terminada la guerra de Nápoles mandando de la Pañá franceses y españoles el 14 de Febrero, en Lyon.

César.

(Prohibida la reproducción).

LA SEMANA FINANCIERA

La cuestión del extremo Oriente, es la nota de actualidad. La intervención de Inglaterra en el reparto de China presta al asunto palpitante interés á infante en el mundo de los negocios recelos que se manifiestan en la baja más ó menos acentuada de todos los fondos internacionales.

En nuestros mercados la baja ha obedido principalmente á causas interiores.

Nuestras provisiones comienzan á realizarse

Cuando no existe razón que justifique movimientos optimistas en los mercados, basta un rumor desfavorable para cambiar rápidamente la cotización.

La sinrazón de cotizar en alza el pacto filipino, hace evidenciado en la semana transcurrida. Bastó el rumor del acuerdo tomado por la Compañía de Barcelona-Tarragona-Franjeja, acuerdo que no afecta á los fondos públicos, para que se resintieran en visperas, de liquidación, perturbando notablemente la normalidad de las transacciones.



CARLOS II EL HECHIZADO

278

BIBLIOTECA DE EL ECO DE CARTAGENA 278

dentro de un mes estarán en España... y... ¿qué sabemos lo que puede suceder entonces?

—Entonces yo seré monja, observó Enriqueta.

—Entonces, murmuró Ana presintiendo en su corazón una idea espantosa, ignoro lo que será de mí. Las tres enmudecieron, porque no tenían frases para llevar adelante semejante conversación.

Era completamente de noche, y fué preciso dejar el pabellón y despedirse para el día inmediato.

¡Cuanto fuego y cuanto dolor había en aquellos tres corazones!

CAPITULO XIV

ES MENESTER SER MONJA

Después que las tres amigas entraron en los salones de la marquesa de Monte-Azul, supo Enriqueta que su padre había mandado un coche para que la condujese á su casa, costumbre seguida desde que ella visitaba á la madre de Erasmo, pero costumbre que nunca se había verificado tan temprano, lo que no dejó de alarmarla.

Despidiése sin pérdida de tiempo y marchó á su morada, no sin estremecerse.

pruebas, Dios mío! ¡cuánta desesperación en algunos instantes!

—Pero al menos vos tenéis cierta libertad para amar; ¡qué será de mí cuando me oprimen en el Sacramento!

—Decís bien; Enriqueta; tengo mas libertad, pero en ella misma existe mi mayor tortura. Tengo libertad para hablar con el hombre que domina mi alma, pero nunca me casaría; y ved aquí un motivo para que sufra más. Solo con mis hermanas tengo que hacerme superior á ellas; al lado suyo tengo que dominar á la naturaleza, y á su ancho campo al espíritu para que sueña y delira con esas concepciones á mi voluntad. Esto es lo que me pasa.

Las tres conocieron lo mucho que sufrían y lo extraño de sus respectivas posiciones. ¡Ab! todo está encerrado en esta frase:—Amar, en esperanza.

Cuando Margarita cesó de hablar, iban extendiendo pausadamente los velos de la noche... La luna asomaba su pálida aureola por encima de las arboledas del Buen-Retiro, cuyos negros matices se confundían en la vaga silueta del paisaje. Algunas estrellas mensajeras de la soledad y del silencio principiaron á lanzar sus tímidas perlas al azulado firmamento, mientras espiraban, por surcos de vida que forman la animación del día.